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Восканян Карлен Вагаршакович 
 

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ЗАКОНОМЕРНОСТИ МОДЕЛИРОВАНИЯ 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОВЕДЕНИЯ ЛИЧНОСТИ 
 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата психологических наук по 

специальности 19.00.01 - "Общая психология. Теория и история психологии. 

Психология личности". 

Защита диссертации состоится 8 июня 2022 г., в 16:00 на заседании 

специализированного совета по психологии 067 ВАК по присуждению ученых 

степеней при Ереванском государственном университете, по адресу: 0025, ул. Абовяна 

52а, Ереван,Армения.  
 

РЕЗЮМЕ 
 

Актуальность исследования. Проблемы, связанные с экономическим поведением 

личности, давно вышли за рамки экономических исследований и стали предметом 

междисциплинарных исследований. В современных экономических и психологических 

теориях большое внимание уделяется вопросам моделирования экономического 

поведения личности. Применением математических методов строятся различные 

модели экономического поведения, обусловленные психологическими особенностями 

личности и социально-психологическими факторами. Выявляются показатели 

эффективности этих моделей, на основе которых разрабатываются механизмы 

управления экономикой. Предполагается, что управление экономикой, осуществляемое с 

учетом психологических особенностей различных слоев общества, может 

способствовать формированию здоровых экономических отношений внутри общества, 

что, в свою очередь, может предотвратить процесс социальной стратификации, 

предостерегая общество от социально-психологических и политических потрясений. 

       До начало прошлого столетия, большинство экономистов считали человека 

эгоистиным существом с фиксированными предпочтениями, которое в условиях 

рыночной экономики, имея взможность свободного выбора, пологаясь на свои 

когнитывные способности стремится максимизировать свою выгоду. В основе 

принятия решений, определяющих экономическое поведение личности, ставилась 

концепция «абсолютной рациональности», а в основе мотивации поведения – 

концепция полезности потребительских товаров. Абсолютизируя когнитивные 

способности личности и проявляя при этом  априорно-дедуктивный подход к вопросу, 

модели экономического поведения личности строились исходя из аксиом Джона 

Неймана и Оскара Моргенштерна. При этом, механизмы действий экономической 

личности отождествлялись с механизмами позновательных операций, основанными на 

математических расчетах. В экономических подходах игнорировалась роль 

психологических факторов, включая черты личности, мотивации, саморегуляцию, 

систему его ценностей и т. д.  Однако, социально-психологические экспериментальные 

исследования показали, что при выборе в условиях риска, экономические субъекты 

руководствуются не только когнитивными, но и аффективными мотивами, что может 

привести к неэффективным проявлениям экономического поведения. Внутри 

институционального и эволюционного экономических направлений постепенно 

сформировалось мнение о том, что поведение экономического субъекта не всегда 

сопровождается поиском эффективных решений, направленных на максимизацию 

доходов, поскольку, действуя под влиянием привычек, эмоций и ограничений 

социальных институтов, зачастую не удается принимать наиболее эффективное 
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решение. В этом контексте актуальными стали такие психологические исследования, 

целью которых является выявление таких закономерностей экономического поведения 

личности, в основе которых лежат его личностные психологические особенности и 

социально-психологические факторы, а так же построение более реалистичных 

моделей его экономического поведения, обусловленных этими факторами. 

Цель исследования. Изучение тех психологических закономерностей экономического 

поведения личности, которые могут стать основой для разработки обобщенных 

индуктивных моделей поведения. 

Задачи исследования.  

1․ Проанализировать существующие в экономических, психологических и других дисциплинах 

теоретические и методологические подходы, посвященные проблемам экономического 

поведения личности, его рациональности и моделированию. Обосновать необходимость учета 

психологичесих факторов в процессе моделирования экономического поведения. 

2․ Выявить закономерности экономического поведения личности, обусловленые личностно-

психологическими и социально -психологическими факторами. 

3․ Изучив наиболее распространенные методологические подходы к анализу экономического 

поведения личности, сделать выбор методик и методических средств для проведения  

необходимых экспериментов. Экспериментально проверить и обосновать истинность  гипотезы  

и эффективность методологической  основы исследования. 

4․  На основании экспериментальных данных разработать индуктивную модель экономического 

поведения личности, которая будет отражать закономерности обусловленные соотношением 

индивидуально-психологических (независимые переменные) и социально-психологических 

(казуальные переменные) факторов. 

5.  Исходя из полученных экспериментальных данных, представить локальную картину 

влияния психологических факторов на экономическое поведение в Республике 

Армения, которая может служить основой для разработки общих моделей 

экономического поведения человека. 

Научная новизна исследования.  

 Выявлены закономерности экономического поведения, обусловленные 

индивидуальными психологическими особенностями личности и 

доминирующими социально-психологическими факторами. 

 Построена математическая модель товарно-денежнего пространства, 

интерпретирована структура ассоциированных с ней модели рисковой 

перспективы (лотереи) и функции полезности с учетом психологических факторов 

восдействующих на экономическое поведение личности. 

 Разработана ситуационная локальная модель экономического поведения личности 

обусловленная индивидуальными и социально-психологическими факторами, 

которая в качестве подмодели может быть использована для построения 

обобщенных социально-психологических моделях поведения. 

Теоретическое и практическое значение исследования. Междисциплинарные подходы, 

теоретические и экспериментальные результаты исследования могут быть 

использованы в дальнейщих психологических исследованиях, касающихся проблем 

моделирования экономического поведения личности, а также стать темой обсуждения 

для обучающих в магистратре и аспирантуре по специальносьям «Психология»,  

«Социология» «Маркетинг» «Экономика». 

Обьем и структура диссертации. Диссертация состоит из введения, трех глав, 

заключения, предложений, списка литературы и приложения. Содержание диссертации 

изложено на 143 страницах.  
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По теме диссертации опубликовано 9 научных статей. 

Voskanyan Karlen 

 

PSYCHOLOGICAL REGULARITIES OF THE MODELING OF ECONOMIC 

BEHAVIOR OF PERSONALITY 

Dissertation thesis for the scientific degree of PhD in psychological sciences in speciality 

19.00.01 - “General psychology, theory and history of psychology, psychology of 

personality”. 

The defence of the dissertation will be held on June 8, 2022, at 16:00 at the session of the 

Specialized Council 067 in Psychology of the Supreme Certifying Committee of the 

Republic of Armenia at Yerevan State University. Address: 0025, Yerevan, st. Abovyan 52a. 
 

SUMMARY 
 

The relevance of the research. 
       The problems associated with the economic behavior of the individual have long gone 

beyond the scope of economic research and have become the subject of interdisciplinary 

research. In modern economic and psychological theories, much attention is paid to the 

modeling of the economic behavior of the personality. Using mathematical methods, various 

models of economic behavior are built, due to the psychological characteristics of the 

individual and socio-psychological factors. The performance indicators of these models are 

identified, on the basis of which the mechanisms of economic management are developed. It 

is assumed that economic management, carried out taking into account the psychological 

characteristics of various strata of society, can contribute to the formation of healthy 

economic relations within society, which, in its turn, can prevent the process of social 

stratification, warning society of socio-psychological and political upheavals.  

       Until the beginning of the last century, most economists considered a person to be a 

selfish creature with fixed preferences, who, in a market economy, having the opportunity of 

free choice and relying on their cognitive abilities, seeks to maximize their benefit. The 

concept of “absolute rationality” was placed at the basis of decision-making that determines 

the economic behavior of an individual, and the concept of the utility of consumer goods was 

at the heart of behavior motivation. Absolutizing the cognitive abilities of the individual and 

at the same time showing an a priori deductive approach to the issue, the models of economic 

behavior of the individual were built on the basis of the axioms of John Neumann and Oscar 

Morgenstern. At the same time, the mechanisms of action of the economic personality were 

identified with mechanisms of cognitive operations based on mathematical calculations. In 

economic approaches, the role of psychological factors was ignored, including personality 

traits, motivation, self-regulation, the system of values, etc. However, socio-psychological 

experimental studies have shown that when choosing under risk, economic subjects are 

guided not only by cognitive, but also by affective motives, which can lead to inefficient 

manifestations of economic behavior. Within the institutional and evolutionary economic 

directions, an opinion has gradually been formed that the behavior of an economic entity is 

not always accompanied by a search for effective solutions aimed at maximizing income, 

since, acting under the influence of habits, emotions and the limitations of social institutions, 

it is often not possible to make the most effective decision. In this context, such 

psychological studies have become relevant, the purpose of which is to identify such patterns 

of economic behavior of the personality, which are based on his individual psychological 
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characteristics and socio-psychological factors, as well as to build more realistic models of 

his economic behavior due to these factors. 

Purpose of the study.  

      The study of those psychological patterns of economic behavior of the personality, which 

can become the basis for the development of generalized inductive models of behavior. 

Research objectives. 

1. To analyze the existing theoretical and methodological approaches in economic, 

psychological and other disciplines devoted to the problems of economic behavior 

of the personality, its rationality and modeling. To justify the need to take into 

account psychological factors in the process of modeling economic behavior. 

2. To reveal patterns of economic behavior of the personality, due to personal-

psychological and socio-psychological factors. 

3. Having studied the most common methodological approaches to the analysis of an 

personality's economic behavior, to make a choice of methods and methodological 

tools for conducting the necessary experiments. Experimentally to test and 

substantiate the validity of the hypothesis and the effectiveness of the 

methodological basis of the study.  

4. On the basis of experimental data, to develop an inductive model of the 

personality's economic behavior, which will reflect the patterns determined by the 

ratio of individual psychological (independent variables) and socio-psychological 

(casual variables) factors and will. 

5. Relying on the obtained experimental data to present a local picture of the 

influence of psychological factors on economic behavior in the Republic of 

Armenia, which can serve as a basis for developing general models of human 

behavior. 

Scientific novelty of the research.  

       The regularities of economic behavior caused by the individual psychological 

characteristics of the personality and the dominant socio-psychological factors are revealed.         

       A mathematical model of the commodity-money space has been constructed, the 

structure of the model of risk perspective (lottery) associated with it and the utility function 

has been interpreted, taking into account the psychological factors that affect the economic 

behavior of the personality.  

       A situational local model of the individual's economic behavior, determined by 

individual and socio-psychological factors has been developed, which can be used as a 

submodel to build generalized socio-psychological behavior models.  

Theoretical and practical significance of the study.  

      Interdisciplinary approaches, theoretical and experimental results of the study can be used 

in further psychological research related to the problem of modeling the economic behavior 

of the individual, as well as become a topic of discussion for students doing a  Master’s 

degree and postgraduate studies majoring in "Psychology", "Sociology", "Marketing", 

"Economics".  

The volume and structure of the dissertation. 

       The dissertation consists of an Introduction, three chapters, a Conclusion, practical 

suggestions, a Reference list and an Appendix. The content of the dissertation is presented on 

143 pages. 

9 scientific articles have been published on the subject of the dissertation.  

 


